

# HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Redacción y Administración: Espoz y Mina 2. 2.º derecha, PAMPLONA — Pamplona 20 de Junio de 1897 Dos ediciones diarias Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana Número 48 Apartado n.º 36

## SAN JOSE

PANADERIA MECANICA

Cada día mejora más todas sus clases, tanto las comunes y Lechuguinos en sus distintas formas, como el tan renombrado de Viena que tanta aceptación ha tenido y que desde hoy elaborará diariamente.

Servicio á domicilio dando aviso á los despachos centrales:

Mañeta 14 y Mayor 17, "La Isla de Cuba,"

## MUSICA y PIANOS

Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.

Pídanse catálogos que se remiten grátis.

E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 43 PAMPLONA

### Contrata de obras

Debiendo construirse en la villa de Dicastillo un nuevo cuerpo de edificio destinado a dependencias del palacio que la Excelentísima señora condesa de la Vega del Pozo posee en dicha villa, y no habiéndose considerado aceptables las proposiciones presentadas, se amplía el plazo de admisión de proposiciones para la construcción de las citadas obras, hasta las doce del día 31 de Julio próximo.

Las obras deberán ejecutarse con arreglo al proyecto formulado por el arquitecto don Maximo Goizueta, cuya documentación de planos, pliegos de condiciones y presupuesto, obran en poder del administrador que suscribe, quien los pondrá de manifiesto en Dicastillo á los que deseen interesarse en la contrata.

Las proposiciones deberán presentarse en Madrid á don Luis Bahía, calle de Hilario Peñasco (antes Carbón.) número 2, el cual se reservará el derecho de aceptar la proposición que juzgue más ventajosa ó desecharlas todas si no las considerase convenientes.

Dicastillo 19 de Junio de 1897

Teodoro Goicoechea.

### Fundiciones de hierro y fábrica de acero del Bidasoa

En el sorteo celebrado el día de hoy ante el notario don Salvador Echáide, han quedado amortizadas treinta obligaciones de la tercera emisión de la expresada sociedad números 201 al 210, 241 al 250 y 261 al 270, cuyo respectivo valor de 500 pesetas cada una se pagará en la Caja del Crédito Navarro de esta capital desde el día 6 de Julio próximo viniente.

Así bien se pagaran por dicha Caja los cupones de todas las obligaciones de la expresada emisión.

Pamplona 18 de Junio de 1897

—El presidente, *Fermin Roncal.*

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones A PRIMA FIJA

Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.

Única en su clase domiciliada en Cataluña

Establecida en Barcelona:

DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.

Capital y reservas 30.000.000

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896: 550.741.846'06 pesetas

Siniestros pagados hasta igual fecha: 5.803.943'11 pesetas

Treinta y dos años de existencia

Dirigirse al Comisionado principal Inspector don SEBASTIAN GASTEARENA, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.

### Tónico-genitales del DOCTOR MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA debilidad espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.—Dr. Morales Carretas 39 Madrid.—En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

## CAMISERIA y CORBATERIA de Elizalde hermanas

2—SAN SATURNINO—2

Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.

También se han recibido batistas y sedas para la confección de camisas, últimos modelos, propias para la actual estación.

Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

### Taller de herrería y cerrajería DE PABLO URMENETA

Participa á su numerosa clientela que ha trasladado su establecimiento á la calle de Tecenderrias, 16, junto al Veloz Club.

3—8

## El Doctor Don Tomás Arnal

Especialista en las enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc.,

Ha trasladado, por motivos de salud, su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido veinticuatro años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exigen los adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todos los enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de veinticinco años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS que estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.

Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

## EDICION DE LA MAÑANA

### Cartas del "HERALDO," DE SANTANDER

#### Llegada del «P. Satriestegui.»—Lo que regresan: soldados navarros—El verano.—Descontento

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.

Mi querido director: Desde que ayer se supo la llegada á la Coruña del «P. Satriestegui», ya se empezó á impacientarse la gente de esta población por verlo y enterarse de su estado y así que para las cinco de la mañana de hoy estaba el muelle animadísimo apesar de que el madrugón era regular y el tiempo muy cerrado por cuyo motivo no pudo entrar el vapor hasta las siete. Inmediatamente de saludar al cañón su llegada al puerto, fui en el vapor de Sanidad á bordo para enterarme de lo que en la travesía había ocurrido. Nos esperaba en el portalón el joven capitán don Emilio Tomas, quien nos saludó diciendo «aquí está el niño perdido», añadiendo que jamás había hecho «año tan feliz ni con mejor tiempo; le extrañó mucho cuando llegó á Coruña la gente que esperaba y el interrogatorio que sufrió de todos cuantos pasaron al barco, no pudiendo comprender por qué se decía que el buque hubiera tenido el menor contratiempo.

Vienen en el barco trescientos diez y nueve pasajeros de cámara; doscientos cincuenta y tres individuos de tropa enfermos y siete confinados. Durante la travesía han ocurrido seis defunciones, una de ellas esta mañana en el mismo momento que atacaba el barco en la boya. Se llamaba el desgraciado Mariano Subiza é Ita, natural de Calahorra. Las autoridades han estado á bordo y como de costumbre los médicos han organizado el desembarco de los soldados enfermos y heridos, siendo conducidos hasta el muelle en corcheras y desde este punto hasta el hospital de San Rafael, Sanatorio y depósito en carruajes de la ambulancia sin que ocurriera ningun percance. Entre los setenta y un soldados que hay en el Sanatorio se encuentra el navarro natural de Estella Mamerto Goicoechea y San Millan.

Entre las muchas familias que son esperadas para pasar el verano figuran las de Gamazo, Maura, Martinez Campos y Reverter; la playa está ya con sus casetas de colores; y se empieza á notar el movimiento de forasteros.

Para mi próxima carta daré cuenta más detallada de la gente veraniega.

Los santanderinos se muestran muy disgustados contra la comisión de festejos por la poca variación del programa; que como en años anteriores se reduce á mucho orfeón, música, cohetes y regatas; creo que algunos particulares piensan organizar algunas fiestas nuevas.

Ayer pasó por esta población el general Daban con dirección á los baños de Liérganes. Sin más por hoy

El corresponsal.

### DE IRURZUN

#### El mercado

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.

Muy señor mio: Nada de particular tengo que comunicarle que merezca darlo á conocer, y solo le diré que ayer se celebró el mercado de este pueblo con mucha concurrencia de gente, y tambien de ganados y cereales.

Los precios que hicieron son: trigo á 6,75 pesetas roba, maíz á 4,50; cebada á 4, avena 3,15; habas á 4,50 y beza á 15,25. Compras de buyes se hicieron de á 480 pesetas á 640 por pareja. Los cerdos de destete baratos.

Suyo a.ño. s. s.

El corresponsal.

18 Junio 97.

### DE SANGUESA.

#### El mercado.—Operaciones agrícolas.—Un pedrisco.

Sr. Director del HERALDO DE NAVARRA.

Muy señor mio: Con motivo de la festividad de hoy, se celebró el semanal mercado ayer miércoles.

La concurrencia de forasteros fué algo mayor que la de los otros dos mercados anteriores, como tambien abundaron algo más los cereales; cotizándose el trigo á 29 reales roba, más barato en dos reales que el mercado anterior. La cebada á 14 reales y la avena á 11.

El vino sostiene su precio de nueve y medio reales cántaro y 15 el aguardiente.

Se ha generalizado la siega, para cuya operación han llegado los jornales á 20 reales sin la costa.

Tambien se ha empezado á trillar alguna cebada y la gente está ansiosa de poder hacer esto con el tigo para remediarse con el suyo sin pagar en el mercado el crecido precio de 29 reales siendo creencia general que ya en el próximo mercado bajará el valor de los cereales por la abundante cosecha que se recolecta.

En cambio en las viñas hemos sufrido una decepción grandísima. Estaban ligando las uvas con una regularidad pasmosa y su aspecto en general era para tener las más lisonjeras esperanzas; pero un agazón (rocío) fuerte de las mañanas de los días 11, 12 y 13 segaído de un sofocante calor ha hecho que de tal modo se cortase la ligación del fruto y se perdiese el recien ligado, que ha causado un daño de tan grande consideración, que según personas inteligentes, se calculan las pérdidas en un cincuenta por ciento de la cosecha: esto ha sido un pedrisco sin ruido y con petardo de todos.

Este fenómeno se ha hecho tambien extensivo á Aibar, Cáseda, Liédena y Lumbier, aunque ignoro si el perjuicio causado en estos pueblos es de tanta consideración como en Sangüesa.

Sin otro particular queda de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.

El corresponsal.

18 Junio 97.

### DE CORELLA

#### Nueva plaga en las viñas.—Nombramiento acertado.

Mi apreciable señor director: El viento Norte que afortunadamente viene reinando en esta comarca hace que vengán paulatinamente los trigos á su sazón, que están á pedir de boca los que, como decía aquel labrador antiguo, corren á cargo de los hombres; no así con los que corren de cuenta de Dios (ó sean los del monte) que apenas se recogerá la simiente que en los campos se depositó.

Lo que trae alarmadísimo á estos viticultores es una epidemia ó plaga desconocida, que ha atacado á los viñedos de aquí completamente nueva para estos labradores que se devanan los sesos, creyendo que si será el «blacrot» otros si se deberá á los frios que reinaron en Mayo, al tiempo de la floración; sea una ú otra la causa del terrible azote, es lo cierto que se desprenden los granos de las uvas no quedando más que la raspera monda y lironda. Otros dicen que no puede ser el «blacrot» porque los sarmientos y las hojas están lozanas y de un verdor que enamoran y, para ser esa enfermedad, se demostrarían manchas en las hojas y endebles en los sarmientos.

De todos modos, al decir de los inteligentes, calcúlase que ya ha desaparecido media cosecha y de continuar así sería negativa la buena que en este año se presentaba.

### Gabinete nacional

Háblase de telegramas importantes de nuestro embajador en Washington señor Dupuy de Lome y del general Weyler, que han desagradado profundamente á Cánovas. Ha sido el punto de haber circulado el rumor de que se formará un gabinete nacional, retirándose del ministerio el señor Cánovas del Castillo.

### La reunión de exministros

Ha terminado la reunión de exministros celebrada bajo la presidencia del señor Sagasta. Han asistido todos los residentes en Madrid.

El señor Sagasta en tono familiar expuso á sus amigos políticos las ideas que le animaban para el caso de haber formado gabinete con motivo de la crisis última.

Respecto de Cuba manifestó que hubiera enviado á la isla un delegado Regio de la clase civil y un general con mando exclusivamente militar, para que hubieran logrado armonizar una política de atracción, haciendo el planteamiento de las reformas decretadas por el señor Cánovas.

Ha agregado que las dificultades de la campaña se suavizarían con estas reformas y con la muy radical que debía hacerse de los aranceles de la isla.

De este modo se demostraría la generosidad de la Metrópoli con respecto á aquella.

En cuanto á Filipinas, considera el señor Sagasta que es de necesidad imprescindible limitar la influencia excesiva de los frailes en los asuntos de gobierno de la isla, pues por la política especial que siguen para con los naturales, solo logran hacerles aborrecer á la madre patria.

### Lo que dice Sherman

Ampliando cuanto he aicho en mi conferencia de la tarde respecto á la protesta presentada por Quesada al gobierno yankee, debo agregar que despues de haberse dado cuenta de la misma á los ministros por el secretario de Estado Mr. Sherman, éste ha contestado á dicho Quesada que como los cabezillos Rius Rivera y Bacallao no son súbditos americanos, nada puede ni debe importar al gobierno de Washington la petición de muerte formulada por el fiscal en la causa que á dichos cabezillos se sigue por la jurisdicción de guerra.

### Instrucciones al embajador

Madrid 20 (12'30 n.)

Telegrafan de New-York que en la conferencia celebrada por el nuevo embajador de aquella república en Madrid mister Woodford con el presidente Mac-Kinley, éste ha manifestado que el gobierno aplazará toda resolución respecto á Cuba, hasta que aquel remita las noticias concretas que deben de adquirir en Madrid.

Entre la gente bien informada asegúrase que el nuevo ministro trae instrucciones conciliadoras contra lo que se venía diciendo.

El corresponsal.

### Información del "HERALDO DE NAVARRA," (SERVICIO DE LA NOCHE.)

#### Malas noticias

Madrid 20 (12'20 m.)

Acéntuase los pesimismo respecto á las corrientes que predominan cada día más en los Estados Unidos, hostiles á España en el asunto de Cuba.

### Pedid en todas las farmacias BICARBONATO de SOSA QUIMICAMENTE PURO

Del farmacéutico Torres Muñoz, Calle de San Marcos 11 Madrid

Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífrico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño, y aunque se aumente la dosis no perjudica.

Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja

Cajas metálicas de 0'50, 1 y 5 pesetas

Ministerio de Cultura

# EDICION DE LA TARDE

20 de Junio de 1897.

## POLÍTICA AL DIA

Lo más latente es la reunión de los exministros liberales de la que anticipamos algunas noticias en la *Edición de la mañana*.

Más de dos horas permanecieron reunidos anoche en casa del señor Sagasta los exministros liberales.

El señor Sagasta pronunció un extenso discurso haciendo historia de la actual situación política; de los actos del gobierno durante el interregno parlamentario y de la solución dada a la última crisis.

Este discurso fué de mera exposición de hechos y del juicio que le merecen al señor Sagasta para que los exministros pudiesen conocer concretamente su pensamiento.

El señor Sagasta al hacer historia de las retiradas de las minorías y de la solución de la crisis, ha dicho que se lamentaba del retraimiento después de conocidos los términos de la crisis, porque le ha privado de decir lo que en el parlamento puede decirse sobre cuestiones de índole tan delicada como esa.

Ha protestado contra la afirmación hecha por sus adversarios, de que el partido liberal no tiene un programa político bien definido.

Al hablar de la crisis expuso lo que dijo á la Reina, á quien manifestó la conveniencia de enviar á Cuba un delegado regio que aplicase con espíritu amplio y liberal las reformas y un general que con su conducta enérgica en la guerra pero suave y transigente con los elementos cubanos no decididos en favor de la insurrección, se ganaran para España los elementos pacíficos.

Sobre todo aconsejó que es necesaria en Cuba una política hábil de halago para todos los elementos españoles y los tibios y de castigo para los revolucionarios, en forma que sean más útiles los sacrificios nacionales.

Respecto al régimen político se mostró partidario del autonómico iniciado por las reformas del señor Maura, modificando radicalmente el sistema arancelario y económico seguido en Cuba.

Por último manifestó que en Cuba era preciso dar satisfacción á los generosos desprendimientos hechos en favor de la Península, con una política de paz y armonía que acabe con los odios y las discordias de partido; en parte engendradora de las graves circunstancias actuales.

El señor Montero Ríos habló muy poco y solo lo hizo para mostrarse conforme con lo manifestado por el señor Sagasta y para rogar que en la redacción del manifiesto, se tuviesen muy presentes las declaraciones del jefe y á ellas se ajusten en un todo los principios consignados en ese documento.

El señor Lopez Dominguez intervino en la discusión para explicar su criterio sobre la guerra y para manifestar que debe hablarse al país en términos concretos que no defrauden sus aspiraciones.

El señor Moret expuso su criterio de que las reformas deben otorgarse y ser aplicadas con amplitud y sin vagnedades que las desvirtuen; y que deben enviarse á Cuba órganos propios del partido liberal, identificados en absoluto con el pensamiento del mismo; para desarrollar el amor á la

metrópoli, encuzando los elementos sanos que se mostraron siempre españoles y los nuevos ganados con una política tolerante, justa y expansiva.

Convinieron los exministros unánimemente en la necesidad de dirigirse al país en un manifiesto donde se fije clara y concretamente la línea de conducta que el partido liberal ha de seguir ante los trascendentales problemas pendientes.

Se acordó que los señores Moret, Gamazo y Abárzuza, redacten el manifiesto que firmará el señor Sagasta.

Después de aprobado y firmado por el señor Sagasta se reunió las minorías del Congreso y Senado para dar lectura al manifiesto y obtener su aprobación.

## NOTICIAS

Han sido ascendidos al empleo de segundos tenientes, por haber terminado con aprovechamiento sus estudios, 393 alumnos de la Academia de infantería de Toledo.

Entre ellos se encuentran los jóvenes don Juan Riera, don Joaquin Fanjul, don Antonio Sanz, don Santiago Ochoa y don Alberto Ruiz Moriones, muy conocidos en esta ciudad.

Dámosles la más completa enhorabuena.

Ayer salieron para Tudela los ilustrados catedráticos de la sección de Ciencias de este Instituto don Eusebio Sanz y Osés y don Manuel Nuñez Crespo.

Según dice *Le Courier de Bayonne*, la colonia católica inglesa residente en Biarritz trata de solemnizar con una gran misa que tendrá lugar el martes próximo en Santa Eugenia, el jubileo de la reina Victoria.

En las primeras horas de la mañana de hoy ha salido de esta ciudad mucha gente con dirección al vecino pueblo de Labiano, con objeto de venerar el cuerpo incorrupto de Santa Felicia, que según costumbre tradicional será hoy expuesto á la vista de los fieles.

La Dirección general del Tesoro ha acordado que desde el próximo sorteo se remita á todos los Ayuntamientos de la Península la lista de los números premiados en la lotería nacional, que habrán de exponerse al público en las respectivas Casas Consistoriales el tiempo que media entre uno y otro sorteo.

Ha salido para París nuestro compañero en la prensa don José María Alonso de Beraza.

Desde París irá el señor Beraza á Stokolmo para asistir, en representación de España, al Congreso internacional de la prensa, que se inaugurará en aquella capital el día 24 de este mes.

Los trabajos del Congreso durarán cuatro días.

Ayer fué conducida al Hospital provincial por el agente de vigilancia Isidoro Merchan una vecina de esta ciudad llamada Micaela Lasa, de ochenta años de edad, don le se le curó de una contusión sufrida por efecto de una caída.

Ayer tarde llegó á Zaragoza el ministro de Ultramar, señor Castellano, acompañado de su señora madre y hermanos políticos los señores de Gonzalez Beltran y el gobernador civil de Cuenca don Javier Betegón.

El viaje tiene por único objeto asistir á la boda de la señorita doña Elisa Castellano y Villarroya con el señor don Luis Betegón.

La ceremonia se verificará el domingo próximo y el martes estará de regreso en Madrid el señor Castellano.

Hasta este día se cree que no se verificará el anunciado Consejo de ministros.

Damos la enhorabuena á la bella señorita Valentina Martón y Goñi por el resultado brillante obtenido en los exámenes de la escuela Normal de maestros, en los cuales ha

merecido la nota de sobresaliente en las asignaturas de que se ha examinado.

Las carreras de velocípedos que van á celebrarse en Bilbao promete estar animadísimo á juzgar por el gran número de ciclistas que han llegado á dicha ciudad con objeto de tomar parte en las mismas.

Desde primero de Julio próximo, el tren misto de Alsasua que salía de la estación de Pamplona á las 5<sup>5</sup> mañana, adelantará su salida á las 4 de la misma.

Dice un colega: «El Zamorano ha sido contratado para jugar un partido de pelota en Pamplona durante las fiestas de San Fermín.

La comisión de Fomento ha recibido una carta del señor Niembro, apoderado del espada *Bombila*, en la que este señor dice al Ayuntamiento de Pamplona, que hoy sale para Sevilla con el objeto de ver al citado torero, y que desde allí dará cuenta del estado en que aquel se encuentra.

La comisión desea que sustituyan al *Bombila* el *Algabeño* ó *Fuentes*, y de no ser así rescindiré el contrato y se entenderá con el diestro que mejor le parezca.

Hoy ha salido con dirección á Madrid nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. don José Javier de Colmenáres.

Ayer á las diez de la noche le fueron administrados los Santos Sacramentos á nuestro particular amigo don Andrés Beruete.

Deseamos el alivio del enfermo.

La música del regimiento de América ha amenizado esta mañana el bosqueillo de la Taconera, ejecutando muy bien el programa anunciado.

En el tren mixto de las 4<sup>30</sup> de la mañana ha salido de esta ciudad una conducción de presos, destinados á distintos penales de España donde deberán cumplir sus respectivas condenas.

Los nombres de los penados y sitios á donde se les conduce son los siguientes:

Alcalá; Braulio Saenz, Valentín Sanz y Francisco Víctor Meallo.

Melilla; Nicasio Los arcos, Francisco Antonio Orradre y Andrés Navarro.

Cartagena; Carmelo Ramirez. Ocaña; Ricardo Cipriano Bahueros Burgos; Braulio Partarrié y Manuel Tiburcio García.

Valladolid; Sabino Santiago Plá, Leocadio Rodrigo, José Grávalos, Francisco García, Narciso Ibarregui; Leandro García. Florencio Garro, Joaquin Isidro Hermoso de Mendoza, Hilario Perez, Francisco Salinas y Gastón.

A su paso por Tafalla ingresarán en el coche celular, los presos de aquella cárcel Manuel Villafranca, Florencio Garayo y Román Aristu que van destinados á los penales de Tarragona, Cartagena y Valladolid respectivamente y en Castejón será entregado el preso de la cárcel de Tudela Lorenzo Antón Muñoz con destino al penal de Valladolid.

La escolta encargada de la custodia de la citada expedición la componen cuatro guardias civiles del puesto de esta capital al mando del sargento comandante del de Irurzun señor Varela.

Gran concierto en el Café Sarasate por el cuarteto, para hoy domingo á las nueve y media de la noche:

*La Lourangelle*, sinfonia, Gabriel Mané,

*Danza de las bacantes*, Saint-Saens.

*Fantasia de La Africana*, Meyerbeer.

*La roncalesa*, mazurka y danza, Larregla.

*Schennéballen*, (walse) Zichrer.

## Información del

"HERALDO DE NAVARRA"

## Conferencia telefónica

(Servicio de la tarde)

## Sagasta en la Academia

Madrid 20 (4<sup>45</sup> t.)

Hoy ha celebrado sesión la Academia de Ciencias exactas para dar posesión de la plaza de académico de número al ilustre jefe del partido liberal don Práxedes Mateo Sagasta.

La sesión se ha abierto á las dos de la tarde, siendo presidida por el señor duque de la Victoria, quien tenía á su derecha

al señor Vega de Armijo y á su izquierda al señor Paz Graon y don José Echegaray.

Asistía numerosa y elegidísima concurrencia, estando ocupadas las primeras filas de asientos por bellas y elegantes damas.

En el estrado figuraban los Sres. Navarro Reverter, Amós Salvador, Canalejas, Gamazo, marqués de Teverga, doctor San Martín, Maura y otras personalidades salientes de la ciencia y la política.

El señor Sagasta fué acompañado á la tribuna por su sobrino el exministro de Hacienda don Amós Salvador.

Su acceso á la misma fué recibido con una nutrida salva de aplausos.

Inmediatamente ha comenzado la lectura de su discurso que versa sobre el tema de "Concepto de las Academias científicas", que ha sido admirablemente desarrollado por el nuevo académico.

El discurso del señor Sagasta ha sido frecuentemente interrumpido por los aplausos de la selecta concurrencia que al final ha celebrado la obra del jefe del partido liberal.

Le ha contestado el señor Montesinos, duque de la Victoria.

## El héroe de Cascorro

Se ha recibido un telegrama de la Habana en que se dá cuenta del fallecimiento del héroe soldado Eloy Gonzalo García, cuyo comportamiento en la defensa del poblado de Cascorro fué tan celebrada.

Dicho fallecimiento ha acaecido en el hospital de Matanzas.

El entierro del héroe ha sido una verdadera manifestación patriótica y expresión sincera del sentimiento que ha causado en Cuba la defunción del primer soldado (textual) que ha tenido nuestra nación en aquella campaña.

Al sepelio del cadáver acudieron todas las autoridades civiles y militares de Matanzas y un inmenso gentío, en el que figuraban personas pertenecientes á todas las clases sociales, y que de este modo quisieron tributar el último homenaje al valiente español y héroe soldado autor de una hazaña, que enaltece las condiciones especiales de nuestro ejército y pone de manifiesto los rasgos típicos de nuestra raza.

En el feretro se depositaron varias coronas.

Se agita la idea en Matanzas de construir al desgraciado Eloy Gonzalo García un panteón donde puedan descansar sus restos mortales.

## La fiebre amarilla

Telegramas de Washington recibidos hoy en Madrid dicen que los inspectores de Sanidad nombrados por el gobierno de los Estados Unidos para que le informaran acerca del estado sanitario de la isla de Cuba, han dado por terminada su misión emitiendo un dictamen en el que se dice que la fiebre amarilla aumenta de modo considerable en la gran Antilla, siendo muchísimas las defunciones que ocurren por efecto de esta terrible enfermedad.

## Buenas noticias

También se ha recibido un telegrama de Washington en el que se asegura que el presidente de aquella República McKinley ha dado instrucciones al nuevo ministro Mr. Woodford en sentido favorable á España, creyéndose por tanto que el sucesor de Taylor vendrá á España con intenciones pacíficas.

Agrega el aludido despacho que la gestión de mister Woodford se limitará á pedir al gobierno español que procure por cuantos medios estén á su alcance mejorar la situación de los súbitos norteamericanos en la isla de Cuba.

Los despachos recibidos guardan reserva acerca de las intenciones del gobierno yankee sobre la petición de indemniza

ción anunciada, con motivo de la muerte del dentista Ruiz.

## Las tropas de las Villas

Ha quedado definitivamente organizado el cuerpo de ejército que ha de operar en las Villas.

Mándalo el general de división don Luis Prats, y en él figuran además de las fuerzas de infantería correspondientes la cuarta batería montada, el regimiento de dragones de España y un nutrido grupo de auxiliares para la conducción á lomo de los prisioneros, utensilios y municiones.

## ÚLTIMA HORA

### De Cuba

Madrid 20 (5<sup>45</sup> t.)

Un telegrama oficial de Cuba dá cuenta de varios encuentros ocurridos en las provincias de Pinar del Rio, Matanzas y las Villas.

En todos ellos se causaron al enemigo quince muertos.

Nosotros tuvimos un muerto y cuatro heridos.

Se han presentado á nuestras autoridades seis insurrectos.

El Corresponsal.

## Boletín del día

### SECCIÓN RELIGIOSA

Cultos para el día 21.

SANTO DEL DIA.—San Luis Gonzaga. El oficio divino es de la Dominica infraoctava del Corpus Christi con rito semi-doble y color blanco.

En la Catedral.—A las ocho de la mañana exposición de S. D. M. se cantarán las horas canónicas y la misa conventual; á las diez misa solemne con sermón que predicará el ilustrísimo señor Magistral.

A las tres y media vísperas, completas y rosario; á las seis matines y á las siete y media solemne reserva.

En San Saturnino.—A las nueve de la mañana exposición de S. D. M. á las diez misa solemne y novena al Sagrado Corazón de Jesús; á las tres de la tarde rosario, vísperas, completas y reserva.

En San Nicolás.—Exposición de S. D. M. de nueve á once de la mañana y de tres y media á cinco y media de la tarde.

En San Lorenzo.—A las diez misa solemne con el Santísimo expuesto y novena del Sagrado Corazón de Jesús.

En San Agustín.—Función de la Asociación de jóvenes de San Luis. A las once misa solemne con expuesto y sermón que predicará don Galo Lagarda. Por la tarde á las cuatro se expone S. D. M. y se cantarán vísperas y completas y se reservará después de la novena del Sagrado Corazón que comenzará á las ocho.

En las Beatas.—Exposición de S. D. M. de seis y media á siete y media de la mañana y de siete á ocho de la noche.

En las Salesas.—A las once de la mañana misa rezada y novena del Sagrado Corazón de Jesús.

En Recoletas.—A las ocho misa solemne con expuesto y novena rezada al Sagrado Corazón de Jesús y por la tarde expuesto de seis á siete hora en que se cantará la novena del Sagrado Corazón.

En las Descalzas.—Función á San Luis Gonzaga. A las nueve y media misa solemne con expuesto y sermón que predicará el R. P. Máximo, carmelita, y por la tarde expuesto de cuatro y media á siete.

En Santo Domingo.—A las ocho de la noche comienza la novena del Sagrado Corazón de Jesús.

## DEMOGRAFIA

### NACIMIENTOS

Varones, 2; hembras, 0. Total 2.

### DEFUNCIONES

Juan Sanz de 72 años, natural de Cirauqui.

### MATRIMONIOS

Ninguno.

## GOBIERNO MILITAR

Servicio de Plaza del día 21 de Junio.

Parada.—América.

Jefe de día.—Artillería, teniente coronel don Francisco Sterling.

Imaginería.—Constitución, don Luis Borgoa, Hospital y provisiones.—América, capitán 3.º Reconocimiento de pienso.—Numancia, otro.

Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición. Traje.—De diario.

## EL TIEMPO

La temperatura máxima de hoy es 19<sup>4</sup> grados centígrados; y la mínima de ayer fué 6<sup>3</sup>. La altura barométrica á las nueve de la mañana de hoy en milímetros fué 726<sup>3</sup>. El espacio recorrido por el viento durante las veinticuatro horas inmediatas á las expresadas fué 256.

Imprenta de Juan Sanz

Ca  
en sus  
tación  
Se  
I  
MUS  
Fidanc  
Tien  
favorece  
ban de rec  
corbatas h  
por las pri  
También  
la consecuci  
pias para l  
Se hacen  
precios arr  
D. IG  
Alum  
exámen  
D  
El curs  
HORAS DI  
exámene  
nos y acc  
de cada u  
familias.  
LA GAL  
ja en los  
dos de t  
Todos l  
tienen pl  
Nota.  
Academia  
Academia  
Para r  
37, terce  
la, ó al  
Soci  
Los vir  
nero com  
a en Par  
Se adm  
tando á s  
por las p  
Dep  
El Doc  
os de Zar  
Ha trasla  
matro años,  
tantos mod  
fermos de la  
lo dedicado  
los sean y pr  
Carrera